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minera



Entrevista



miércoles 25 de marzo del 2015 Gestión



Javier velarde zapater, gerente general de minera Yanacocha



“Estamos haciendo grandes esfuerzos para mantener la producción en el nivel del 2014” La empresa minera aún no puede confirmar si son viables sus proyectos alternativos a Yanacocha.



Apunta a que el precio promedio del oro sea de US$ 1,200 este año para tener una producción sostenible.



Ricardo montero reyes



[email protected]



Empecemos por el 2014. ¿Cómo le fue a Yanacocha?



El 2014 fue un año con muchos retos y en el que tuvimos logros importantes, como en seguridad. También en producción tuvimos un buen año. ¿En cuánto cerraron?



El 2014 lo cerramos con una producción de 970,000 onzas, y eso es muy positivo ¿Yanacocha tiene aproximadamente 20 años?



Aproximadamente, porque empezó en 1993. ¿Sigue siendo la mina de oro más grande de América Latina?



No lo sé en este momento, pero es una de las más importantes. Ahora, lo que hay que tener en cuenta es que Yanacocha alcanzó su pico en el 2005, cuando logramos producir 3.3 millones de onzas.



¿Cuánto lograrán este 2015?



Como indiqué, el 2014 lo cerramos con aproximadamente 970,000 onzas, y para este año probablemente logremos un monto similar. Han reducido su producción en este tiempo…



Estamos produciendo menos de un tercio de lo del 2005. ¿La mina ha llegado a su edad madura?



Sí, yo no me hago problemas con esa expresión. Yanacocha es una mina madura, como muchas otras en el país. Eso genera exigencias…



Sí, nos exige volver a evaluar aspectos productivos, operacionales, financieros, de recursos humanos. Tenemos que ir adecuando el tamaño de nuestra operación al tamaño de nuestra producción. Las minas, por su naturaleza, son temporales, estacionales. El reto es seguir agregando proyectos al portafolio de la empresa para mantener la



“



Sí, yo no me hago problemas con esa expresión. Es cierto, Yanacocha es una mina madura, como existen muchas otras en el país”.



producción o extender la vida de la mina. ¿Esta madurez lleva a que sean cada vez más altos los costos de producción de Yanacocha y que el mineral extraído sea de menor calidad?



Conforme va madurando la vida de una mina, las leyes van bajando y los costos se van incrementando. Ese es un proceso natural de toda mina.



¿En cuánto han subido los costos de Yanacocha?



No tengo el dato preciso, pero estamos apuntando a que el precio del oro por onza sea de US$ 1,200 este año. Con un precio en ese nivel aún podemos mantener una producción sostenible. ¿Cuántos años más le queda de vida a Yanacocha?



Como dije, este año estamos haciendo esfuerzos muy grandes por tratar de mantener la producción en niveles muy similares a los del 2014. Probablemente, veremos una pequeña reducción, pero estamos tratando de producir más de 900,000 onzas. A partir del 2016 comenzaremos a ver una caída de la producción. Estimar cuánto tiempo le queda de vida a la mina es difícil, porque no solo depende de cuánto mineral queda, sino también de cuánto será el precio del oro en los próximos años. ¿Cuáles son los proyectos alternativos a Yanacocha?



Siempre estamos invirtiendo en exploración, pero los proyectos en cartera aún están en proceso de análisis y de definición de viabilidades técnica y financiera. Son proyectos en estudio, de los que esperamos definir su viabilidad en los próximos años. ¿Están en Cajamarca?



Efectivamente, en la misma Cajamarca. ¿Y en otros lugares del país?



Tenemos exploraciones en distintas zonas del país, pero no como Yanacocha sino como Newmont. ¿Les ha afectado mucho la caída de los precios?



La industria minera siempre está sujeta a los vaivenes de los precios, que nosotros no controlamos. Por ello, nuestra política es concentrarnos en lo que podemos controlar, como nuestros costos. En la medida en que los precios se reducen nos esforzamos mucho por establecer mecanis-



mos de reducción y control de costos que nos permitan sobrellevar esas situaciones. ¿Les preocupa la situación?



Sí, la caída de precios siempre preocupa, pero ya tenemos 20 años produciendo, y como Newmont mucho más, y hemos aprendido que es parte del negocio saber ajustar el tamaño de la organización a las condiciones económicas y técnicas de la operación. ¿Mantener la producción en niveles similares a los del año pasado tiene que ver principalmente con los precios?



No, tiene que ver con los planes de minado, con el perfil operacional de la mina. ¿Cuál diría que es el principal reto que tienen?



Tenemos que estar atentos a las condiciones del mercado, sin intentar vaticinar cuáles serán los precios más adelante, porque de eso se deben preocupar los analistas económicos. Lo más impor-
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tante, y creo que ese es nuestro reto principal, es lograr un reenganche con Cajamarca, que nos permita seguir avanzando en los proyectos en cartera, y en eso estamos haciendo mucho esfuerzo, no solo en términos de inversión social sino también de relacionamiento.



FOTOS: MANUEL MELGAR







¿Cómo van las negociaciones por Conga?



El proyecto Conga está suspendido desde noviembre del 2011, pero estamos trabajando para recuperar la confianza de la población para poder llevarlo a cabo. Hemos avanzado, paso a paso, en el relacionamiento con las comunidades, sobre todo del entorno de Conga.



Estamos concentrados en la estrategia que hemos denominado “El agua primero”, que implicaba construir reservorios, como el de Chalhuagón, para garantizar el agua para las poblaciones alrededor del proyecto y que lleve a entender los beneficios que generan para la población estos reservorios, sobre los cuales se han construido una serie de mitos que fue necesario desarmar. Además, el año pasado construimos, en conjunto con las comunidades, una piscigranja, mejoramos los canales de regadío, instalamos sistemas de riego por aspersión. ¿Esto lo colma de expectativas positivas respecto a la ejecución de Conga?
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INVERSIONES. El Capex el año pasado alcanzó los US$ 99 millones, incluyendo las inversiones en el proyecto Conga. El costo aplicable a las ventas fue de US$ 686 por onza de oro vendido. Composición. Yanacocha opera desde 1993. Está conformada por Newmont Mining Corporation (51.35%) , Cía. de Minas Buenaventura (43.65%), e International Finance Corporation-IFC (5%).



hoja de vida El Dato



¿Se han reunido con las nuevas autoridades de Cajamarca?



A parte de estas reuniones, ¿qué otros pasos darán para acercarse a la población de Cajamarca?
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ORO. La producción de Yanacocha se incrementó 23.1% en enero, debido a los mayores niveles de producción de su unidad minera Chaupiloma Sur, lo cual contrarrestó la caída de sus demás unidades, excepto de Chaupiloma Oeste. RESERVAS. Las probadas y probables totalizan 17.5 millones de onzas de oro, correspondiendo 4.9 millones de onzas al distrito de Yanacocha y 12.6 millones de onzas al distrito de Conga.



Conga



Todavía no. Al comienzo de la gestión les enviamos cartas al presidente regional y al alcalde provincial de Cajamarca solicitándoles reunirnos. Ya lo hicimos con el alcalde provincial, con quien hablamos del interés de desarrollar, por ejemplo, obras por impuestos. Respecto al gobierno regional, estamos esperando que nos confirmen cuándo tendremos una reunión similar.



cifras y datos



en Elcorto Dato Estrategia. Yanacocha evalúa unir el proyecto Conga con Michiquillay o con Galeno, según reveló la compañía, que discutirá el tema con Newmont (Gestión 23.03.2015) .



Hay que ser prudentes. Desde el comienzo, dijimos que para sacar adelante el proyecto se tienen que cumplir tres condiciones: viabilidad económica, viabilidad técnica y viabilidad social. ¿Qué es lo más complicado?



Estamos trabajando muy fuerte para lograr la legitimidad social, que es lo más complicado de conseguir, pero no solo para Conga sino para todos los proyectos mineros y algunos proyectos de infraestructura, y esto porque es parte de la coyuntura social y política que vivimos en el país.



Nos habló del sector rural. ¿Y el abastecimiento de agua para la ciudad de Cajamarca?



En la ciudad de Cajamarca hemos invertido más de S/. 35 millones en mejorar el sistema de captación, suministro y almacenamiento de agua. ¿Como obra por impuestos?



No, ha sido una inversión de Yanacocha como parte de su programa de responsabilidad social, trabajando con la Municipalidad de Cajamarca. Esperamos concluir la obra este año después de tres años. Ahora, los vecinos que vivían en zonas donde solo había dos horas de agua al día, reciben, en promedio, ocho horas de agua. Eso es importante para mejorar la calidad de vida y para romper el mitos de que no había agua porque la mina se la llevaba, lo cual es falso. ¿A qué atribuyen la proliferación de esos mitos?



En parte, a la falta de respuesta de la compañía.



¿Esaessuprincipalautocrítica?



Creo que la empresa no supo dimensionar la real magnitud de los ataques que sufría y simplemente muchos no los respondimos o lo hicimos inadecuadamente. No hubo un programa de comunicación suficientemente proactivo y efectivo, que permita a la población de Cajamarca conocer lo que hacíamos. Por ejemplo…



Nosotros hemos invertido unos US$ 540 millones en responsabilidad social durante la vida de la mina, y eso no lo sabe la población de Cajamarca. Otro punto importante es que nuestra inversión social ha sido muy dispersa, invertimos en electrificación, educación, carreteras, en todo lo que creíamos útil. Y cuando la inversión social se dispersa, la población no identifica cuál es la obra más importante. Hoy, hemos reducido el foco de inversión social a tres rubros: agua, producción agropecuaria y educación.



Nombre: Javier Velarde Zapater. Cargo: Gerente general y de Asuntos Corporativos de Yanacocha. Cargo anterior: Vicepresidente regional de



Asuntos Legales y Corporativos. Estudios: Derecho en Universidad de Lima. Maestría en Recursos Naturales y Medio Ambiente.



¿Los antimineros resultaron mejores comunicadores?



presión, porque algo que hemos aprendido es que los procesos sociales y políticos tienen sus tiempos que, a veces, no van de la mano con los tiempos operacionales y de producción del negocio.



Los grupos antimineros tienen una red muy importante, trabajan activamente en redes sociales, y eso recién lo estamos aprendiendo los mineros. Definitivamente, los grupos antimineros nos llevan la delantera. Todo el sector está poniendomásatenciónaestaspercepciones que en algún momento no las dimensionamos lo suficiente y quizá por eso estamos pagando las consecuencias. ¿Qué le diría al nuevo presidente del Gobierno Regional de Cajamarca?



Creo que el primer paso es conocernos, porque no se puede establecer un relacionamiento si las partes no se conocen. La empresa necesita conocer la visión del gobierno regional, sus objetivos, y sería importante que el gobierno regional también conozca los planes de la empresa y cómo podemos contribuir en sus planes. Pero no queremos poner



¿Cuál es la posición de la empresa sobre el caso Chaupe?



Se trata de terrenos que la empresa adquirió en 1996 y que han sido invadidos por la familia Chaupe en el 2011, 15 años después de haberlos comprado la empresa. Tenemos todos los documentos que certifican la propiedad y posesión, también tenemos evidencia de que los Chaupe no vivían en la zona. Esperamos que el proceso penal culmine y estamos evaluando la posibilidad de iniciar un proceso civil. No descartamos –y alentamosde que lleguemos a una solución por el diálogo. El área ocupada por los Chaupe queda muy cerca de la laguna Perol, donde se ubicaría el tajo del Proyecto Conga.
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